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Morgen Ansgabe

Preußiſcher Landtag
Abgeordnetenhans

40 Sitzung vom 4 April
14 Uhr Am Miniſtertiſche Pr Miquel Thielen u A
Die Geſetzentwürfe betr die Aufhebung der im Geltungs

dereiche des Rheiniſchen Rechts beſtehenden Vorſchriften über
die in die Geburtsregiſter einzutragenden Vornamen und
betr die Gleichſtellung der Notare mit den anderen
Beamten bezüglich der Strafe bei Nichtverwendung der
tarifmäßigen Stempel werden ohne Debatte in dritter
Leſung unverändert angenommen

Das Haus geht dann über zur zweiten Berathung des
Vertrags zwiſchen Preußen und Lübeck betreffend den Elb
Trave Kanal und des Gefſetzentwurfs betreffend die Ge
währung eines Beitrags Preußens zu den Koſten der Her
ſtellung des ElbTrave Kanals durch die freie und Hanſeſtadt

u WhetautetZu den Koſten der Herſtellung des ElbTraveKanals
durch die freie und Hanfeſtadt Lübeck wird von Preußen ein
Beitrag von einem Drittel der Geſammtherſtellungskoſten bis
zum Höchſtbetrage von 7 500 000 Mk unter der Voraus
ſetzung gewährt daß der Kreis Herzogthum Lauenburg die
Summe von 600 000 Mk beiträgt Dieſe Summe wird auf
den Beitrag Preußens angerechnet

Hierzu beantragt Abg Wentrop dem S 1 folgende
Faſſung zu geben

Zu den Koſten der Herſtellung des ElbeTraveKanals
durch die freie und Hanfeſtadt Lübeck wird von Preußen ein
Beitrag von einem Drittel der Gefammtherſtellungskoſten bis
zum Höchſtbetrage von 7600000 Mk inkl der von dem
Kreiſe Herzogthum Lauenburg bereits bewilligten 600 000 Mk
unter der Vorausſetzung gewährt daß das Ratzeburger Seen
gebiet ſchiffbar an den Kanal angeſchloſſen wird

Berichterſtatter Abg Broemel empfiehlt Namens der
Kommiſſion die Annahme der beiden Vorlagen

Zuin Vertrage ſelbſt nimmt Niemand das Wort Zu S 1
des Geſetzes bemerkt

Abg von Kröcher konſ Meine Fraktion wird in der
überwiegenden Mehrheit gegen S 1 und das ganze Geſetz ſtimmen
Bei der jetzigen Finanzlage können wir neue Kanäle nicht eher
bewilligen als bis die Gebührenfrage dahin gelöſt iſt daß die
betreffenden Kanäle nicht nur die Verwaltungs und Unter
haltungskoſten fondern auch eine mäßige Verzinſung des auf
gewendeten Kapitals aufbringen Bezüglich des ElbTrave
kanals eine Ausnahme zu machen liegt kein Grund vor
da ein erheblicher Vortheil von deſſen Anlage nicht zu
erwarten iſt Auf Koſten der anderen Steuerzahler für den
Kreis Lauenburg ſolche hohen Ausgaben zu machen können wir
uns nicht entſchließen Was die Lebensinterefſen Lübecks be
trifft ſo erkenne ich an daß Lübeck ſtets treu zum Reich und
Preußen gehalten hat Jch will nicht erörtern ob gerade der
Bundesſtaat Preußen verpflichtet iſt einzutreten und nicht das
Reich Was wir thun wird aber ſtets nur ein nobile officium
bleiben Aber nobel ſoll man nur ſein wenn man Geld hat
Und hier ſoll man die Koſten nicht einmal aus dem eigenen
Beutel decken ſondern aus dem der Steuerzahler Meine
Fraktion lehnt alſo wegen der augeblicklichen Finanzlage für jetzt
das Geſetz und den Vertrag ab

Abg Dr Sattler Der kräftige Widerſpruch von
der Rechten muß auffallen obwohl die Herren ſich in der
Budgetkommiſſion ihr Votum vorbehalten haben Jch bedaure
das wenn ich auch zu meiner Befriedigung gehört habe daß
nicht die geſammte konſervative Fraktion zu einem ablehnenden
Votum gekommen iſt Bei dem vorliegenden Kanal werden die
erwarteten Einnahmen mindeſtens die Verwaltungs und Unter
haltungskoſten decken Was den Einwand des Vorredners wegen
der ungünſtigen Finanzlage betrifft fo darf man die Sparfamkeit
auch nicht zu weit treiben Die geforderte Summe iſt ja doch nicht
hoch und dann haben wir es ſtets als das Richtige empfohlen
gerade in Zeiten des Niedergangs Anlagen zur Hebung der wirth
ſchaftlichen Lage zu machen Daß der Elbe Trave Kanal dazu
dienen wird kann man nicht leugnen Jm Intereſſe Lübecks
hat Preußen aber auch in der That ein nobile officium der
alten angeſichts des Nord Oſtſee Kanals um ihre Exiſtenz
ringenden Hanſeſtadt zu Hilfe zu kommen Ließen wir ſie im
Stiche ſo würde das kein ruhmvolles Blatt in der Geſchichte
Preußens ſein Sehr richtig Es handelt ſich hier um die
Erfüllung einer Ehrenpflicht Preußens dem ſchwächeren Ge
meinweſen zu Hilfe zu kommen Darum bitte ich um die An
nahme des Gefetzes Dagegen glaube ich die Annahme des An
trags Wentrop nicht empfehlen zu können da er die Grund
lagen des Geſetzes verſchieben würde während die mög
lichſt ſchnelle Ratiftzirung des Vertrages nothwendig iſt

Miniſter Thielen Jch kaun mich dem Wunſche des Vor
redners den Vertrag anzunehmen nur völlig anſchließen und
bedaure wenn dem Entwurf die ſympathiſche Aufnahme die
er in erſter Leſung bei allen Parteien gefunden hat hente nicht
in gleichem Maße zu Theil werden würde Die Erhaltung derLeiſtungsfähigkeit unferer größeren Häfen der Nord und Oſtfee

iſt ein ganz eminenter Fakkor für die Erhaltung der politiſchen
und wirthſchaftlichen Kraft unſeres Landes und dieſe Leiſtungs
fähigkeit der Häfen iſt im Weſentlichen davon abhängig daß
die Verbindung mit dem Binnenlande auf leiſtungsfähige
Waſſerſtraßen angewieſen iſt Keinen dieſer Häfen können
wir meines Erachtens miſſen jeder hat ſeine beſonders
wirthſchaftliche Bedeutung die des Lübecker Hafens beſteht
arpiſechlich darin daß Lübeck auf s ſorgſamſte und
h ſeine alten Verbindungen mit den baltiſchen Ländern

geſchia irt halten hat Dieſe Verbindung droht weſentlich ein
Bonn der v ein ganz verkümmert zu werden durch den
nobile offen OſtſeeKanals Preußen hat nicht nur ein

eium 3 dem Beitrag zu dieſem Kaual ſondern auch
r G nde ſprechen dafür Von den 56 Kilometer
es Kanals kommen 541 Kilometer auf preußiſches Gebiet und

beſonders Lauenburg hat iat ein anußerordentliches Jntereſſe an
dieſem Kanal welcher ſowohl l für Landwirthſchaft als Jnduſtrie

n iſt Lübeck hat doch auch eine ſehr ſchwerwiegende

Be er Ter Kanal hat aber nicht blosdas ganze Hinterland eine ganz W be
nach Ausführung des MittellandKanals noch erheblich Weghſen
wird Dieſe Bedeutung erſtreckt fich nicht nur auf die Induſtrie

rer auch auf die Landwirthſchaft Bisher konnte die Aus
hr von Lübeck keine Bedentung gewinnen weil es flankirt

hinter Lübeck hat aber ein großes Jntereſſe daran einen kurzen
und billigen Weg für die landwirthſchaftlichen Produkte be
ſonders den Zucker zur Oſtſee zu erlangen Dazu treten noch
Sämereien Gemüſe und andere Handelspflanzen Was
die Jnduſtrie anbelangt ſo liegen da die Vortheile deutlich zuTage es bezieht ſich das anf die chemiſche die Maſchinen
Jndnſtrie 2c Aus dieſen durchaus realen Gründen empfiehlt
es ſich meiner Anſicht nach trotz der ungünſtigen Finanzlage die
nicht ſehr erheblichen Koſten für den Kanal zu tragen Jn der
Beziehung ſchließe ich mich dem Vorredner in dem was er über

Beiblatt zu Nr 156 der Saale geitung Halle Douuerſtag 5 April 1894

war von Hamburg und Stettin Das betreffende reiche Land Dinge herbeigeführte Lage ſteht Lübeck vor einer Exiſtenzfrage
wenn man da ſagt das Reich ſollte eintreten ſo iſt doch zu
entgegnen daß der Nordoſtſeekanal mehrein preußifſches als ein Reichs
unternehmeniſt während andererſeits der ElbTravekanal dem Reiche
gar nicht ſondern nur Preußen zu Gute kommt Nicht alſo
um ein nobile officium ſondern um eine moraliſche Verpflichtung
liegt hier vor Jch meine alſo aus der Finanzlage darf man Gründe
gegen die Bewilligung des Kanals nicht herleiten Gerade die Land
wirthſchaft hat aber auch an Kanälen weit mehr Jntereſſe als
an Eiſenbahnen Das muß doch auch ſtark ins Gewicht
fallen denn ein Kanal wirkt außerordentlich befruchtend

die Anlagen zur Hebung der wirthſchaftlichen Lage fagte voll auf die von ihm durchzogenen Landestheile Das wird beſonders
kommen an auf den ElbTraveKanal zutreffen denn die Bedeutung der

Abg von Buch konſ Uns iſt unſer ablehnender Ent Kanäle wächſt progreſſiv mit ihrer Länge auf kurze Kanäle
ſchluß nicht leicht geworden

zur Annahme entſchließen können
lungen des Reichstags iſt nicht mehr zu zweifeln daß
uns von dort die Mittel zu einer geſunden Ausgeſtaltung
unſerer Finanz verhältniſſe verſagt werden Erſt müſſen aber
dieſe eine Geſundung erfahren haben ehe wir zu neuen An
leihen greifen können Freilich iſt die hier geforderte Summe
nicht hoch aber man muß eben auch im Kleinen ſparen Daß
der Kanal Vortheile bringen wird iſt möglich man darf doch
aber nicht vergeſſen daß auch die Einfuhr erleichtert werden
wird Vortheile und Nachtheile des Kanals werden ſich alſo
kompenſiren und es bleibt nur der Geſichtspunkt der Hilfe
leiſtung für Lübeck übrig Preußen hat ſeine Waſſerſtraßen in
den letzten zehn Jahren ſicher nicht vernachläſſigt aber
um ſo nothwendiger iſt es hier einmal mit der Spar
ſamkeit zu beginnen Natürlich bringen die

Aber wir haben nach reiflicher gebe
Ueberlegung und genauer Prüfung der Finanzlage uns nicht unmittelbare

ich ſehr wenig Lübeck kommt durch den Kanal in
Verbindung mit der Elbe und die durch

Nach den Verhand dieſe durchzogenen reichen Gebiete die hervorragenden Vortheile
von dem Kanal haben würden Die noch immer ſtarke Ans
fuhr nach den baltiſchen Ländern würde ſich noch erheblich
ſteigern befonders für gewiſſe landwirthſchaftliche Produkte wie
Zucker Man hat darauf hingewieſen daß der NordOſtſee
Kanal für die Oſtſeehäfen verhängnißvoll werden und die Ueber
macht Hamburgs noch ſteigern würde Jch trete der Anſicht
vollkommen bei daß es durchaus nicht angebracht iſt einzelne
Handelsſtädte übermächtig zu machen Die Erhaltung Lübecks
legt ebenſo fehr in unſerem Jntereſſe wie die von Stettin
Zudem iſt das Riſiko das wir bei dem Kanal tragen nicht ſehr
groß Wird der Kanal abgelehnt ſo würde Lübeck als
Handelsſtadt verſiegen und wer den Kanal heute
ablehnt würde das ſpäter bereuen Zuſtimmung Keine Stadt

Kanäle den iſt mehr auf das Wohlwollen angewieſen als Lübeck keine iſt
Intereſſenten Vortheile da ja eine Verzinſung nicht gefordert aber auch deutſcher und preußiſcher geweſen als Lübeck Preußen
wird Aber dieſe Finanzpolitik iſt doch nicht richtig und die iſt nun einmal die Vormacht Deutſchlands Es iſt ſchwer in

Intereſſenten werden ſich überzeugen müſſen daß dieſelbe Po ſchlechten Zeiten ſolche Opfer zu bringen aber Preußen muß
litik wie für die Eiſenbahnen auch für die Kanäle Platz greifen
muß Jch gehe ſogar ſo weit auch für die in die ſchiffbaren
Flüſſe geſteckten Gelder wenn auch keine Ueberſchüſſe ſo doch
eine mäßige Verzinſung zu fordern

Abg Bartels konſ Jch ſtimme in den allgemeinen
Grundfätzen den Ausführungen der Abgg von Kröcher und
von Buch zu ich meine aber man kann im ſpeziellen hier vor
liegenden Falle davon abſehen Denn wenn es ſich
um ein nobile ofßeium handelt dann muß man ſeine
Taſchen nach dem letzten Groſchen durchſuchen Zuſtimmung
Wenn der Nord Oſtſee Kanal fertig fein wird dann werden die
Waaren die jetzt in Lübeck ihren Hauptſtapelplatz haben durch
den NordOſtſee Kanal gehen Jch betrachte den ElbeTrave
Kanal lediglich als eine Konfequenz des Nord Oſtfee Kanals
Lübeck ſelbſt hat aus eigenen Mitteln eine für dieſe Stadt
koloſſale Summe aufzuwenden beſchloſſen und verlangt nur
einen geringen Zuſchuß Jch bin meinerſeits bereit dem
Schaden den Lübeck durch den Nord Oſtſee Kanal unzweifelhaft
erwartet fo weit als möglich z begegnen und werde daher für
die Vorlage ſtimmen Beifall

Abg Brütt fk Jch ſowohl wie der überwiegende Theil
meiner politiſchen Freunde haben erhebliche Bedenken gegen die
Vorlage Von einem nobile officium kann doch nur dann die
Rede ſein wenn derjenige dem gegenüber daſſelbe geübt werden
oll ſich in einer ungünſtigen Lage befindet Das wird ja auch

ſvon Lübeck behauptet iſt jedoch nach meiner Anſicht durchaus
nicht der Fall Lübeck hat ganz bedeutende Einnahmen Zum
mindeſten müßte der Antrag Wentrop angenommen werden

Regierungs Kommiſſar Geh Rath Juſt Die finanzielle
Lage Lübecks ſei ja freilich nicht ungüuſtig aber die Befürch
tungen knüpften ja auch nicht an die gegenwärtigen Verhält
niſſe an fondern an die Zukunft nach Jnbetriebfetzung des
Kordoſtfeekanals Redner tritt im Weiteren der Befürchtung

entgegen als ob die Ratzeburger Schifffahrtsverhältniſſe was
der Antrag Wentrop annehme durch den Elb Trave
kanal verſchlechtert werden würden Jm Gegentheil
ſie würden eine Verbeſſerung erfahren da von jetzt ab
nur eine einmalige Umladung nothwendig ſein würde

Abg Bachem Ctr Wir ſtimmen wenn auch mit ſchwerem
Herzen für den Entwurf da wir ein nobile officium für
Preußen Lübeck gegenüber anerkennen müſſen Und zwar muß
der Bau des Kanals jetzt erfolgen da ja auch der Nord Oſtfee
Kanal jetzt fertig wird und wenn man den Bau des ElbTrave
Kanals verſchieben wollte bis eine beſſere Finanzlage kommt
dann würde man das Geld ſpäter nur zum Fenſter hinaus
werfen Es iſt eine richtige Politik daß man das allzu große
Anwachſen der großen Städte hindert und Hamburg würde
nach Vollendung des Nord Ofſtſee Kanals alles an
ſich ziehen wenn man nicht Lübeck durch den Elb
Trave Kaual ſiärken würde Wenn die Konſervativen
die ſchlechte Finanzlage als Grund ihrer ablehnenden Haltung
anführen fo iſt dieſe ſchlechte Lage doch nicht durch die Ver
weigerung der indirekten Steuern ſondern durch die Mehr
ausgaben für die Militärvorlage verurſacht Es iſt ein richtiger
Grundfatz nothwendige Anusgaben nicht aufzuſchieben Auch
mir ſcheint vollſtändig am Platze zu ſein auf eine langſame
ſyſtematiſche Echöhung der Kanalgebühren hinzuarbeiten Die
Kanäle müſſen ſich bei unſeren ſchlechten Finanzen ſelbſt unter
halten können

Finanzminiſter Dr Miquel Wenn die Herren auf dieSchwierigkeiten der preuſilchen Finanzlage hinweifen die

weſentlich durch die verkehrte Finanzgebahrung im Reiche ver
urſfacht ſind und daraus die Folgerung herleiten daß wir uns
in unſeren Ausgaben eine große Reſerve auferlegen müſſen ſo
kann ich im Allgemeinen nur dem durchaus zuſtimmen Bei
fall rechts Aber ich ziehe daraus andere Folgerungen in
Bezug auf dieſe Vorlage Gewiß muß man jede Kanalaulage
mit großer Vorſicht ins e faſſen Ob aber die Gebühren
auf den Waſſerſtraßen ſo öht werden können daß dadurch
eine Verzinſung der Kanäle anal der Verzinfung der
Eiſenbahnen erreicht wird erſcheint mir zweifelhaft
Daß aber die Tendenz dahin Kir muß auch die Waſſerſtraßen e
rentabel zu machen und man Waſſerſtraßen deren Montevon vornherein außer Zweifel ſteht mit gro Be nen beſte

depröjerte welche eine Rentabilität nicht gut erwarten laſſenJm vorliegenden Falle liegen die Verhältniſſe aber anie

r haben wir von vorn herein das Recht die Frage der
entabilität etwas leichter g nehmen Lübeck bezahlt zwei

Drittel der Anlegungs und Verwaltungskoſten und der Kanal
durchläuft zum größten Theil unſer Gebiet Der Ausdruck
nobile officium iſt mir hier noch nicht geine eigenartige nicht durch die an ich Vuigtnd Durch

ntwickelung Der

muß kann nicht bezweifeit werden Wir haben allerdings Kanal

ſeine Stellung als Vormacht Deutſchlands gegen dieſe alte
Handelsſtadt Lübeck einlöſen Beifall

Abg Wentrop fk vertheidigt ſeinen Antrag im Intereſſe
der Stadt Ratzeburg und der Ratzeburger Schifffahrt

Abg Schreiber fk Jch und die Mehrzahl meiner
Freunde ſtehen auch auf dem Standpunkte daß die Finanz
wirthſchaft im Reiche es uns außerordentlich erſchwert für den
Kanal zu ſtimmen Wir thun es aber ſowohl wegen der Vor
theile für preußiſche Landestheile als weil wir verpflichtet ſind
Lübeck zu fubventioniren Auch ſtrategiſche und militäriſche
Jntereſſen werden durch den Kanal gefördert Wir haben in
der Fraktion beſchloſſen einſtimmig für den Antrag Wentrop
zu ſtimmen ein großer Theil auch für den Vertrag und die
Geſetzesvorlage

Abg Hauptmann Ctr Preußen geht von Jahr zu Jahr
zurück und wir haben daher allen Grund möglichſt ſparſanr zu
ſein Ein nobile officium kann ich für Preußen hier nicht
anerkennen daher ſtimme ich gegen den Kanal

Abg Bueck nl Jch möchte der erſten Aeußerung des
Vorredners entgegentreten Wir alle müſſen uns bewußt ſein
in einem aufſtrebenden Staate uns zu befinden Jch betrachte
unſere ſchlechte augenblickliche Finanzlage als herrührend aus
dem gegenwärtigen Mißverhältniß zwiſchen Einnahmen und
Ausgaben Wir haben daher allen Grund alles zu unternehmen
was die wirthſchaftlichen Verhältniſſe aufbeſſern kann und ge
rade Kanäle erfüllen dieſe Aufgabe in hohem Maße Daher
muß man dieſer Vorlage zuſtimmen

Miniſter Thielen Jch bitte den Antrag Wentrop ab
zulehnen und den Geſetzertwurf in der vorgelegten Faffung
anzunehmen Genau derſelbe Antrag hat bereits den Kreistag
des Kreiſes Herzogthum Lauenburg beſchäftigt und er iſt vom
Kreistage abgelehnt worden Der Kanal ſchafft beſſere Ver
hältniſſe als ſie jetzt vorhanden ſind wenn der Antrag Wentrop
angenommen würde ſo würden der Erweiterung des Binnen
hafens in Lübeck beſondere Schwierigkeiten erwachfen und nicht
nur keine Verbeſſerung ſondern eine Verſchlechterung der
Wakenitz Schifffahrt herbeigeführt werden

Abg Wentrop bittet dagegen um Annahme feines Antrags
Wenn der Kreistag von Lauenburg gegen denfelben geſtimmt
habe ſo komme das daher daß die Verhandlungen im Kreistage
damals überſtürzt geweſen ſeien da die Sache ganz über
raſchend kam

Geheimrath Juſt entwickelt die techniſchen Gründe de
gegen den Autrag ſprechenAbg Rickert fr 4 Auch ich halte die Beitrags
pflicht Preußens für eine moralifche Ehrenpflicht der wir uns
unter keinen Umſtänden entziehen können Bei der erſten

lage aus Was hat ſich denn ſeit damals geändertr Jch
finde in den hier angeführten Gründen der Kenſervativen
keine Erklärung für dieſen Umſchwung Wenn die
Konſervativen jetzt plötzlich ſo überaus ſparſam ſein wollen
dann bietet ſich ihnen bei der dritten Leſung des Etats noch
genügend Gelegenheit zu Abſtrichen aber hier müſſen wir eine
Ehrenſchuld gegen Lübeck einlöſen Mir ſcheint daß die Herren
dem Bunde der Landwirthe gegenüber wenigſtens mit einer
Siegestrophäe hier aus dem Landtage zurückkehren wollen nach
dem ihnen das im Reichstage nicht gelungen iſt

Abg Graf Limburg Stirum konſ Von einer Ehren
ſchuld kann hier gar keine Rede ſein Wenn von einer ſolchen
die Rede ſein kann dann kann man ſich doch nur an die
wenden die den Nord Oſtſee Kanal gebaut haben
Vom NordOſtſeeKanal haben große Landestheile auch Sachſens
Vortheil Warum zieht man denn dies auch zu den Beiträgen
heran Meiner Anſicht nach haben wir bis eine
falſche Politik bezüglich der Kanäle getrieben beſonders
Dortmund Ems Kanal und bei unſerer ſchlechten Finanzlage

müſſen wir uns prinzipiell über unſere Stellung zu den
Kanälen e de und dürfen keine Kansl vauen die
ch nicht verzinſen Herr Ricke ſcheint ſeinen Gegnern ſolle
Dinge zu unkeren von denen er wünſcht daß ſie
ten Unſere Stellung zu den Kanälen iſt eine rein ſachl
Unſere Ablehnug bedeutet nur eine Ablehnung zur Zeit da

4

zum großen Theil auf der ſchlechten Finanzlage ndetAbg Reichardt nl legt die Windes anals
das r bgebiet dar

bg Richter fr Vp weiſt darauf hin daß der ruſſiſche
Handelsvertrag keinen Preis des Getreides verurſacht habewährend zahlreiche Seelen unſere De s uß
land eingegangen ſeien Alſo ſei unſere wirthſchaftliche
dadurch nicht z t Auch unſere Finanzen böten t wirnz
beſſeres Bild als zur Zeit der erſten der Vorlage des C

TraveKanals ſo daß alſo die Konſervativen keinen Grund häkten

Berathung ſprachen ſich auch die Konfervativen für die Vor



ein Er ſtehe im Allgemeinen den Konſervativen ſein r
in ſeinen Anſichten über Kanäle nicht ſo ſehr fern und habe auch den

ee Kanal bekämpft Aber den ElbTrave Kanal müſſe
er doch für eine nothwendige Konſe e des Nord Oſtſee
Kanals anſehen und deshalb für ihn ſtimmen Bei den
Kanälen habe man allerdings ſeiner Anſicht nach zu ſehr denStandpunkt der Rentabilität vernachläſſigt Das rin ip der

Leiſtung und Gegenleiſtung müſſe auch in Bezug auf Waſſer
ſtraßen mehr berückſichtigt werden beſonders da ja auch die
Kanäle die Einnahmen aus den Eiſenbahnen verminderten da

en die Ausgaben aber für dieſe Kanäle wüchſen Man
müſſe ſich daher vor Allem vor einem Kanalfanatismus hüten
und er müſſe das beſonders jetzt betonen da ihm wieder an

en der ſchlechten a und wirthſchaftlichen Lage gegend Kanal zu

Einwirkung

bg v Waldow Ekonſ

wiſſer Stelle eine ſolche Kanalliebhaberei vorhanden zu

tritt der Behauptung des Vor
redners entgegen daß der ruſſiſche Handelsvertrag keine ungünſtige

gegen nützt erauf den Getreidepreis ausübe
der Jnduſtrie nur ſehr wenigV Lühidenher wird angenommen und t 1 des Geſetzes

unter Ablehnung des Antrages
gegen die Stimmen des überwiegenden Theils der Konſer
vativen eines kleinen Theils der Freikonſervativen
und einzelner Mitglieder des Centrums angenommen
ebenſo S 2 ſowie der Vertrag und das Schlußprotokoll

Es folgen Wahlprüfungen
Die Wahl des Abg Jorns 5 Hildesheim wird für

Wentrop in zweiter Leſung

Dr Oswalt 11

giltig zu erklären

Schluß 4 Uhr

u
7

Wegen gänzlicher Aufgabe meines
Geſchäfts will ich mein großes
Lager Möbel Polſterwaaren eif
Geldſchränke Federbetten n ſ w
unter Koſtenpreis ausverkaufen oder
auch im Ganzen an einen ſtrebſamen
Mann übergeben Großes Verkanfs
lokal an beſter Lage Wohnung große
Lagerſchuppen Möbelſäle Werkſtelle
Pferd Möbel und Kntſchwagen ſind
mit zu verkaufen event zu verpachten

C Müller Steinweg 24 r

Größtes Lager aller Arten s
Pökkcherwagren

G Zander Gr Klausſtraſte 12

ABZSISSSCOffe
Neuheiten in guter Qualität für

Herren und Knaben Damentuch
modernſie Farben zu eleganten Pro
mengadenkleidern u Regenmänteln
verſende zu Fabrikpreiſen Proben frei

Max Nierner
Sommerſeld N L

2

Ausverkauf S 5 So i W ce erh W J W 3 ne

S r W SS J 23 eS

complett bespannte ERauſpagem darunter dres vierspiinnfge u leben gweispünnige und

e v F a
r V

T J an e a e
G

sind die Hauptgewinne äer grossen

X Stottimer Pferde Liotterie
Ziehung unwiderruflich am S Faß 1894
Loose à 1 Mark auf 10 Loose 1 Preiloos Porto u Gewinn Liste 20 Pf extra empfehlen die Bankhäuser

Rob Th Scohröder in Lübecok
Carl Heintze Berlin

Es empfiehlt gich die Bestellungen auf den Abschnitt der Postanweisung auſzuschreiben u möglichst früh
geitig zu machen da die Loose kurz vor Ziehung stets vergriffen waren Ausführliche Pläne gratis u franco o

Vnter den Liänden 3
Mötel Royal

e

Kanfmünniſcher Verein
Forthildungsſchule

Das Schuljahr 1894/95 beginnt

Montag den 9 April d J
Aumeldungen Donnerstag den 5 und Freitag den
G April abends S Uhr im Vereinslokal s

Wilhelm Roehr Dr Wunäer Oberlehrer

W Ziehung ſchon am 12 u 13 d Mts
Freiburger Münsterbau Lotterie

mit Geldgewinnen von 50,000 20,000 10,000
r r b h heben ſei 9 Baron

9 4 reNur Or iginal Looſe Co G Uirichür s 1 Von aus
wärts ſind 30 mehr für Porto und Ziehungsliſte beizufügen 2

e e e

e
e

Farben Loeime Pinsel
in nur guten Qualitäten offerirt in größter Auswahl zu billigſten Preiſen r

O ECaiserr Schmeerſtr 13

Hirniee Lachs
werden in meiner Firnißfabrik Firma Fritſch Schmidt Co aus beſtem
holländiſchen Leinöl gekocht und offerire dieſe ſowie meine durch Dampf ge
riebenen Oelfarben unter Garantie der Güte und Haltbarkeit zu billigſten

Bernstein Fusshoden Glanzlack
hell mittel dunkelbraun grau

in Patentbüchſen von 1 Kilo Verkaufspreis 2 Mark verbindet mit ſchneller
Trockenkraft einen dauerhaften ſchön glänzenden Anſtrich r
O S Drogenhandlg Schmeerſtr 13

KRunkelrühenAusſaat

Runkelrüben Oberndorfer gelbe 50 Ko 90 1 Ko 2,00 M
Runkelrüben Oberndorfer rothe 50 90 2,00 M
Runkelrüben Eckendorfer gelbe 50 80 1,80 M
denrelrüben gelbe Klumpen 50 70 1,60 M
Runkelrüben rothe Klrrnen 50 70 1,60 W
Runkelrüben rothe Flaſchen 58 75 1,70 M
Runkelrüben gelbe Flaſchen 50 75 1,70 W
Runkelrüben lange rothe Pfahl 50 70 1 1,60 M
Runkelrüben lange gelbe Pfahl 50 70 1 1,60 M

Moritz Bergumnanun
Samenhandlung

Kalle aS Markt 16 neben der Hirſchavotheke

Vom 21 März bis 9

HCUEBS Aen gim Volksſchulfaale Nene Promenade 13
700 Originalzeichnungen Aquarellen und Oelſtudien aus Privatbeſitz

Aprik von 10 6 Uhr
Eintritt 50 Pf Dauerkarten 1 Mk

Mittwoch Sonnabend und Sonntag von 1 Uhr ab 25 Pfg

Verdaumgs Beſchwerden
als das wirkſamſte Pepſinprä

parat empfohlen von Profeſſor Dr E
Eulenburg Prof Dr Senntor
Geheimrath Dr Struck Profeſſor
Dr Jacobsohn Prof Dr Sommer
brodt S Nur echt in Ori
S ginual Flacons mit der FirmaS Kronenapotheke BVerlin da
J wirklungsloſe Nachahmungen exi
e ſtiren Flacon 50 und 3

Radlauer s Hühueraugen
S mittel Salicylcollodium bisher
a en in ſeiner Wirkunge zFlaconDepots in Dalie in den meiſten
Apotheken

19

Frü um

Glau Gold Etiquette

Ferd Mülhens Röln
Anerkannt als die

Beste Marke,
Vorräthig in fast alen felneron

P rie Geschäften

Aetznatron
zum Selfekochen empfehlen in nur
ſtärkſter und ſtets friſcher Waare nebſt
Gebrauchsanweiſung

Helmbold Comp
Leipzigerſtraſte 104 ſd

F
à 55 Pfg

Ertrag zum Beſten des Städtiſchen Mufſenms d

r Friedländer s Mei eDe Peyvſin Salzſäure Deſſerta Dragées gegen Magen nd e n
Inſeckenpulver
tödtet ſämmtliches Ungeziefer

gleichviel ob kriechend
oder fliegend als Wanzent
Motten Schwaben Flöhe
Ameiſen e lErnst Jontzweh v

Be
Die Löwen Apotheke Halle

empfiehlt
Steyrischen Kräutervaft
Ein unübertreffliches Heil und

Linderungsmittel bei Bruſt und
Halsſchmerzen Huſten Keuch
huſten Heiferkeit h Flaſche 1,75

Flaſche 1,00 Mk

g e tCamphor

z Naphthalin und Rienöl

i M t da ottenſchutz für Pelz un
Wollſtoffe

Für die Herren Kürſchner
beſonders billig

8 Seorg Zeising8 Gr Ulrich und Steinſtraßen Ecke

wesoos69008 6 0868
Stolberger Nähr Zwieback
von höchſtem Nährwerth und feinſtem
Geſchmack täglich friſch nur bei r

R Kühn Auguſtaſtraſte 12

Zum Wohl
meiner Mitmenſchen bin ich gerne
bereit Allen unentgeltlich ein Getränk
keine Medizin oder Geheimmittel nam

haft zu machen welches mich 80jährigen
Mann von 8Sjährigen Magenbeſchwerden
Appetitloſigkeit und ſchwacher Verdauung
befreit hat F Koch kal Förſter a D
in Bellerfen Kreis Höxter Weſtfalen

Die beſte Butter
liefert in feiner ſüßer ſchmackhafter
Waare täglich friſch ſehr billig

Büger in Ulm g D la
Proben und Preisliſten koſtenfrei

Futterkartoffeln verkauft r

Schmeissor Markt 1 im Keller

Tatelbutter friſche Tandeier
55 Pfg

giltig erklärt bezüglich der Wahl der Abgg vom Rath und
iesbaden beantragt die Kommiſſion eben

falls Giltigkeitserklärung
Abg v d Acht beankragt die Wahl zu beanſtanden und

über eine Reihe von Proteſtpunkten Beweis zu erheben
Abg Sch mieder beantragt prinzipaliter die Wahlprüfung

in die Kommiſſion zurückzuverweiſen eventuagliter
Beanſtandung und weitere Ermittelungen

Nach längerer Debatte beſchließt das Haus unter Ab
lehnung aller Anträge die Wahl der beiden Abgeordneten für

Hierauf vertagt ſich das Haus Nächſte Sitzung Donnerſtag
11 Uhr Wahiprüfungen EiſenbahnNachtragsetat Eiſenbahnetat

Für Gymnaſſoſten 1 Pealſchüler

Beanſſichtigung der Schularbeiten von
täglich 3 Uhr an Strengſte Kontrolle
Täglich Repetitionen Stets günſtige
Reſultate Empfehlungen hieſiger Schul
direktoren und Oberlehrer

Näheres Gr Steinſtraſte 33
Penſionat für Knaben

Vertraulicho Auskünfto
über Credit Privat Geschäfts Fa
milien und Vermögens Verhältnisse
auf alle Plätze der Welt ertheilen ge
wissenhaft und diskret s

Beyrich Greve
Auskunttsbur Halle a/S Leipz Str 101

Rechtsſachen
i I in r e an Umein

nach Gr Klausſtraße Ar 40
Stadt Zürich direkt am Markt

Volksanwalt 0 Schröder

Meine Wohnung u Werkſtatt
befindet ſich von heute ab

Hagenſtr 2 part
Ernst Wallenburger

Vom 3 April ab wohne ich IIämclel
strasse 38 Ecke Bernburgerstr r
Dr med Witthauer

Sochralbiichew
nen und gebraucht billigſt bei
Joh Lucius Gr Ulrichſtr 35

Ecke der Alten Promenade

Umorbeitung alter Wollſachen

H Naue Wilhelmſtraſze 17 II
vis vis dem landw Jnſtitut

Gröſitte Auswahl neueſter Muſter

Ausſtenern in
Möbel und Polſterwagren

zu Fabrikpreiſen empfiehlt
Constantin Decker Stolp P

Prachtvolle reichhaltige Muſterbücher
ſende franco zur Anſicht ad

e Lncdlich
eine Pfeife welche wirklich nikotin

frei und durchaus trocken bis zum letzten
Tabakreſt raucht dabei gleich von Anbeginn

vhne jedes Anxaurhen vorzügl
ſchmeät Kerjklich empfohlenBeſchreibung Zeugniſſe und Jll Preisheft

umſonſt e al eder mitRleinſfteubers Pak Nabeſtfukker und
Beſchlag oder Cigarrenſpihe mit Asbeſt
futter poſtfrei geg Einſendung v 70 Pf in
Briefm Fert Pfeifen in groß Auswahl

Wiederverkäufer geſucht

Kleinsteuber s Pfeifenfabrik
in Arzberg E 8 6Bahyern

Volts Koſee allen
des Vereins für Volkswohl
I am Leipziger Thurme

II alte Promenade Reitbahn
III Moritzzwinger

IV Jm z Nothen Thurm
in der früheren Haunptwache

6 Uhr an
Es wird verabreicht

Kaffee
Cacao

ilchi Wornve zu 5
elterwaſſer
imonadein IV auch Suppe zu 10 4

Marken zu 55 welche ſich beſonders
zu Geſchenken an Bedürſtige eignen
und in den vier Hallen verwendet werden
können ſind in allen vier Hallen ſowiebei Herrn Kaufmann Beyer Ecke der
Leipziger und Königſtraße bei Herrnwir Sachs Geiſtſtraße 21 und
Herrn Flade Zwingerſtr 5 zu haben

Powworgehe Heiereien

Gr Alrichſtr 32

ebenfalls

Alle vier ſind geöffnet von früh

J

e
7
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